



STIFTUNG BUNDESKANZLER ADENAUER HAUS

Dr. Holger Löttel

loettel@adenauerhaus.de

Tel. 02224 921 200

Forschungsschwerpunkte

Geschichte der amerikanischen Südstaaten im 19. Jahrhundert

Deutsche Geschichte des 20. Jahrhunderts, besonders:

- Innen- und Außenpolitik in der Ära Adenauer
- Politik und Biografie Konrad Adenauers

Laufende Projekte

Rhöndorfer Ausgabe: „Adenauers Ostpolitik. Der Bundeskanzler und die Sowjetunion 1955–1963“

Redaktion der Rhöndorfer Gespräche, derzeit in Vorbereitung:

- Zerbrechliche Stabilität. Zeithistorische Blicke auf die bundesrepublikanische Demokratie, hg. von Paul Nolte und Martina Steber
- Pläne, Provisorien, Gefühlspolitik: Welche Zukunft hatten die 1950er Jahre?, hg. von Birgit Aschmann und Elke Seefried

Publikationen

Monografie

Um Ehre und Anerkennung. Englandbilder im amerikanischen Süden und die Außenpolitik der Konföderation, Stuttgart 2009 (Transatlantische Historische Studien, Bd. 36).

Sammelband

Mit Manuel Becker und Christoph Studt (Hg.), Der militärische Widerstand gegen Hitler im Lichte neuer Kontroversen, Berlin 2010 (Schriftenreihe der Forschungsgemeinschaft 20. Juli 1944 e. V., Bd. 12).

Editionen

Rhöndorfer Ausgabe. Konrad Adenauer, Ludwig Erhard und die Soziale Marktwirtschaft, hg. von Dominik Geppert und Hans-Peter Schwarz, Paderborn 2019.

Rhöndorfer Ausgabe. Adenauer und die FDP, hg. von Rudolf Morsey und Hans-Peter Schwarz, Paderborn 2013.

Aufsätze und Beiträge zu Sammelbänden

Stresemann, Adenauer und der rheinische Separatismus, in: Ewald Grothe/Wolther von Kieseritzky (Hg.), Vernunftrepublikaner, Industrieller und liberaler Außenpolitiker. Zum Staatsverständnis von Gustav Stresemann (in Vorbereitung).

Von der Gedenkstätte zum Lernort. Die Stiftung Bundeskanzler-Adenauer-Haus im Spiegel ihrer Dauerausstellungen 1975–2017, in: Peter Geiss/Michael Rohrschneider (Hg.), Historische Bildung regional: Konzepte – Orte – Institutionen (in Vorbereitung).

Hauptstadtfrage im Parteienstreit. Konrad Adenauer, Kurt Schumacher und die Wahl Bonns zum vorläufigen Bundessitz 1948/49, in: Gertrude Cepl-Kaufmann/Dominik Geppert/Jasmine Grande/Benedikt Wintgens (Hg.), Ende der Bonner Republik? Der Berlin-Beschluss 1991 und sein Kontext, Düsseldorf 2024, S. 341–372.

Freiheit und Stabilität. Konrad Adenauers Blick auf die Soziale Marktwirtschaft als Ordnungssystem der Bundesrepublik Deutschland, in: List Forum für Wirtschafts- und Finanzpolitik 47/1 (2021), S. 11–31.

Eine „relativ primitive Sache“? Prinzipien und Leitmotive im wirtschaftspolitischen Denken Konrad Adenauers und Ludwig Erhards, in: ORDO. Jahrbuch für die Ordnung von Wirtschaft und Gesellschaft 2019, S. 409–433.

Konrad Adenauer – ein Preuße wider Willen?, in: Georg Mölich/Stefan Lewejohann (Hg.), Köln und Preußen. Studien zu einer Beziehungsgeschichte, Köln 2019, S. 241–260.

In der Werkstatt des Kanzler-Biographen. Hans-Peter Schwarz und die Erschließung des Rhöndorfer Adenauer-Nachlasses, in: Dominik Geppert/Hans Jörg Hennecke (Hg.), Interessen, Werte und Verantwortung: Deutsche Außenpolitik zwischen Nationalstaat, Europa und dem Westen. Zur Erinnerung an Hans-Peter Schwarz, Paderborn 2019, S. 21–48.

„Die Gefahren des Wohlstands“. Konrad Adenauer und Ludwig Erhard im Disput über die Hochkonjunktur und die gesellschaftlichen Folgen des Konsums 1955/56, in: Historisch-Politische Mitteilungen 24 (2017), S. 87–108.

Adenauer und die FDP: Bildung, Management und Krisen bürgerlicher Koalitionen 1949–1963, in: Philipp Gassert/Hans Jörg Hennecke (Hg.), Koalitionen in der Bundesrepublik. Bildung, Management und Krisen von Adenauer bis Merkel, Paderborn 2017, S. 51–82 (Rhöndorfer Gespräche, Bd. 27).

Konrad Adenauer und Thomas Dehler – neue Quellen zu ihrem politischen und persönlichen Verhältnis, in: Jahrbuch zur Liberalismusforschung 24 (2012), S. 229–245.

Konrad Adenauers Japanbesuch 1960. Eine Reise im politischen und kulturellen Kontext, in: Ferne Gefährten. 150 Jahre deutsch-japanische Beziehungen. Begleitband zur Sonderausstellung „Ferne Gefährten – 150 Jahre deutsch-japanische Beziehungen“, hg. von der Curt-Engelhorn-Stiftung für die Reiss-Engelhorn-Museen und dem Verband der Deutsch-japanischen Gesellschaften, Regensburg 2011, S. 266–268.

Des „Emotionalen Herr werden“: Konrad Adenauer und die „Angst vor der Atombombe“ im Jahr 1957, in: Patrick Bormann/Thomas Freiberger/Judith Michel (Hg.), Angst in den Internationalen Beziehungen, Göttingen 2010, S. 205–227.

Geschärfte Wahrnehmung – Angst als Perzeptionsfaktor in der Außenpolitik Konrad Adenauers, in: José Brunner (Hg.), Politische Leidenschaften. Zur Verknüpfung von Macht, Emotion in Deutschland, Tel Aviver Jahrbuch für deutsche Geschichte 38 (2010), Göttingen 2010, S. 79–101.

„Märtyrer der Freiheit“. Antikemythen in den europäischen Nationalstaaten des 19. Jahrhunderts, in: 2000 Jahre Varusschlacht, hg. vom Landesverband Lippe, Stuttgart 2009, S. 155–164.

Revolutionsverständnis und revolutionärer Anspruch im politischen Denken der nationalsozialistischen Führungselite, in: Riccardo Bavaj/Florentine Fritzen (Hg.), Deutschland – ein Land ohne revolutionäre Traditionen?, Frankfurt a. M. 2005, S. 77–93.

Zeitschriften- und Zeitungsartikel

Auf schmalen Grat: Konrad Adenauer in der Rheinstaatspolitik 1918/19 und 1923, in: Unkeler Geschichtsbote Nr. 35, November 2023, S. 28–32.

Adenauer, Erhard und der Markt, in: Frankfurter Allgemeine Zeitung vom 27. Dezember 2019, S. 18.

Es ging um die Existenz der Vereinigten Staaten. Der Amerikanische Bürgerkrieg. Der unerbittliche Kampf zwischen Nord- und Südstaaten besiegelte das Ende der Sklaverei und die Entwicklung der USA im 20. Jahrhundert. Sein historisches Erbe ist nach wie vor aktuell, in: General-Anzeiger Bonn, 7. Dezember 2015, S. 9.

Artikel im Portal „www.konrad-adenauer.de“

Konrad Adenauer und die Hauptstadtfrage, Adenauer im Krisenjahr 1923, Energiepolitik, Konrad Adenauer und Preußen, Konrad Adenauer und die nordrhein-westfälische Landespolitik, Adenauer als Präsident des Preußischen Staatsrats, Wirtschaftspolitik, Koalitionspolitik

Rezensionen

Archiv für Sozialgeschichte, H-Soz-Kult, Die Politische Meinung, Rheinische Vierteljahresblätter, Sehepunkte